

La laïcité au cœur de l'homme et dans l'âme de ses ouvrages

Littérature | Gérard Delfau sort un livre rattrapé par l'actualité.

Dans la famille des écrivains et hommes politiques réputés, Gérard Delfau est un homme aux multiples cartes de visite, dont celle de sénateur honoraire (1980-2008), ancien maire de Saint-André-de-Sangonis (1977-2008), ancien membre du comité directeur du Parti radical de gauche, maître de conférences honoraire (Université Paris-VII). Il est aussi auteur de nombreux ouvrages consacrés à des domaines aussi divers que l'histoire de la gauche, les services publics, l'aménagement du territoire et la création d'entreprises, la viticulture... Aujourd'hui, il se consacre surtout au chantier de la laïcité et de la sécularisation des sociétés contemporaines. C'est, à ce titre, qu'il anime l'association Egale (Egalité, laïcité, Europe) qu'il a fondée en 2004 et pour laquelle il donne des conférences autour de ses ouvrages : *Du principe de laïcité*; *Un combat pour la République* (2005) ainsi que *Éloge de la laïcité* (2012)...

Son tout dernier ouvrage est à peine sorti des presses. Il s'intitule *La laïcité, défi du XXI^e siècle*. Celui-ci prend toute sa signification après les derniers attentats de Paris puisqu'il s'ouvre et se clôt sur les événements tragiques de janvier 2015, mais il est rattrapé par l'actualité de ce dernier mois.

Pour ce grand défenseur de la laïcité : « *La série d'attentats que nous venons de vivre impose à la fois clarification et mobilisation. Et d'abord cette évidence: seule la laïcité garantit la paix civile et la liberté de conscience. Seule, elle assure l'égalité des droits pour les femmes et les minorités sexuelles. Seule, el-*



■ Gérard Delfau, grand défenseur de la laïcité, explique l'importance des valeurs de la Nation.

le permet la liberté d'expression et de création, dont les manifestations culturelles, y compris musicales, sont une composante essentielle. C'est tout cela à la fois que tentent d'interdire les fanatiques islamistes qui ont frappé notre pays. Après le recueillement nécessaire et l'accompagnement des familles en deuil, vient le moment de la clarification politique. Je reprendrai le bel éditorial de Gérard Biard, rédacteur en chef de "Charlie Hebdo", au lendemain de l'attentat. Comme lui, j'ai besoin de dire "Ils ne peuvent pas être morts pour

rien". Encore faut-il en tirer aussitôt la conséquence: la réponse sécuritaire ou pénale ne suffit pas, même si elle est indispensable. Il y a nécessité d'une prise de conscience et d'une reconquête idéologique. Nous avons le devoir de nous réapproprier collectivement la laïcité. C'est notre défi, à nous, en ce XXI^e siècle. Sinon la nation se défera.»

MICHELLE RIVIERE

redac.pezenas@midilibre.com

► Une séance de dédicace est prévue samedi 19 décembre, à 10h, à la maison de la presse.